
 

 

Chers frères missionnaires du Sacré-
Cœur, jeunes en formation et membres 
de la Famille Chevalier, 

C'est avec une joie et un amour immenses 
que nous vous envoyons ce troisième numéro annuel 
du Bulletin Général MSC d'octobre, 
qui reprend ces événements notables, 
ces visites et ces accompagnements 
des Missionnaires du Sacré-Cœur 
dans le monde entier. 

Comme nous le disons très 
souvent dans nos réunions, 
conférences et chapitres, le 
sentiment de solidarité entre les 
provinces et les unions croît avec 
celui de la Maison Généralice. Les 
visites et les accompagnements de 
l'équipe de leadership général 
servent ce but de créer la solidarité. 
Toutes ces visites et 
accompagnements ont pour but de 
favoriser le sentiment d'appartenance 
à une seule famille qui encourage 
chacun à grandir et à répandre l'amour de Dieu dans 
tous les coins de la terre en tant que MSC. 

Ces mises à jour sont incluses dans ce 
bulletin : 
• La première conférence internationale MSC de 

Protection des mineurs et des adultes vulnérables 
s'est tenue à Rome. 

• L'élection de la nouvelle supérieure générale des 
sœurs MSC. 

• Le chapitre général des FNDSC et l'élection de 
leur nouvelle supérieure générale.  

• - Les informations sur le bureau JPIC 
• Les étudiants résidant à la Maison Généralice et 

étudiant dans les universités. 

• Les récentes professions définitives et les 
ordinations diaconales et sacerdotales. 

• Les récents décès de MSC. 
Dans l'ensemble, le bulletin vous apporte les 

informations sur ce qui se passe dans le monde et au 
sein de la famille MSC, créant ainsi un lien entre les 
deux. Alors que nous nous mettons à jour avec les 
informations dans la congrégation, nous sommes 

tous invités à réfléchir sur la Terre 
Mère comme le Pape François nous 
a demandé d'être un avec la création 
et ses créatures et d'être conscient de 
l'abus de la création. Que l'Esprit du 
Seigneur dirige chacun d'entre nous 
à avoir un sens d'union avec la 
création et le Créateur qui nous 
aidera à renouveler nos relations 
avec chaque créature.  
Le mois d'octobre nous apporte 
toujours une grande joie car c'est le 
mois où nous nous souvenons de 
l'homme qui a rêvé de l'émergence 
d'un monde nouveau, notre 
Fondateur, le Père Jules Chevalier 
MSC. Nous faisons tous partie de ce 
nouveau monde, et c'est la raison 

pour laquelle nous célébrons sa fête.  En même 
temps que notre célébration, répandons l'esprit de 
notre Fondateur dans la congrégation et dans le 
monde. 

L'esprit de notre congrégation est fait d'amour 
et de bonté, d'humilité et de simplicité ; mais, par-
dessus tout, c'est un esprit d'amour de la justice et de 
souci du bien-être de tous, surtout des plus pauvres 
(Constitution 13). 

Nous vous souhaitons à tous une bonne 
Journée du Fondateur ! 

| Richard Suresh, MSC 
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Peu après mon arrivée au Sud Soudan en 
novembre 2020 pour ma nomination actuelle, j'ai reçu 
un message WhatsApp du Père Abzalón, le Supérieur 
Général des Missionnaires du Sacré-Cœur, me 
souhaitant le meilleur pour ma nouvelle mission et 
disant qu'il aimerait me rendre visite un jour. Au plus 
fort de la pandémie, voyager n'importe où semblait 
improbable, et la possibilité de venir à Rumbek 
mettait à l'épreuve même le plus confiant des 
croyants. 

Moins de deux ans plus tard, pourtant, j'étais à 
Juba pour l'accueillir très tôt un mercredi matin. 
Lorsque je suis arrivé pour la première fois en 2017 
pour un voyage de recherche, l'aéroport était une 
simple tente, sans chaises en bon état, et une longueur 
de piste. Maintenant, nous sommes passés à un 
bâtiment avec un carrousel, un aéroport international 
d'Afrique centrale semblable à celui de Knock (en 
Irlande) si vous voulez. Après une brève prière à St 
Jude, il a traversé avec succès le dédale du visa 
d'entrée, et nous sommes partis. 

 
Défis et résilience 
Une partie de la mission du Supérieur Général 

était de voir ce qui se passait dans le Diocèse de 
Rumbek et d'explorer s'il y avait besoin d’une plus 
grande présence MSC. Dans ce but, nous avons passé 
notre première journée à rencontrer le responsable des 
missionnaires religieux dans le pays, puis le 
coordinateur du Service jésuite des réfugiés (tous 
deux irlandais, par coïncidence), afin de nous faire 
une idée du terrain et de la réalité des gens. Ce soir-là, 
nous avons dîné avec Christian Carlassare, l'évêque 
nouvellement ordonné du diocèse de Rumbek. Il est 
revenu au pays en mars dernier pour être ordonné, 
après une tentative d'assassinat en 2021. Autour d'un 

nyama choma (spécialité de viande grillée), l'évêque 
lui a parlé des nombreux défis auxquels le diocèse a 
dû faire face, mais aussi de la résilience du peuple qui 
a persévéré à travers un long combat pour 
l'indépendance et la guerre civile de 2013. 

Avant le lever du soleil, nous étions de retour 
à l'aéroport pour notre vol vers l'État des Lacs. La 
meilleure approche de l'expérience des départs 
domestiques est d'imaginer le chaos de l'aéroport de 
Dublin au début de cette année, puis de le comprimer 
dans espace dix fois plus petit, de couper 
occasionnellement le courant, d'augmenter la 
température d'environ 20°C, et vous êtes à peu près à 
mi-chemin. Cependant, nos anges gardiens 
travaillaient à 150 %, et à 8h10, nous étions arrivés à 
Rumbek et nous nous dirigions vers Loreto, qui serait 
la base du Père Abzalón pour la semaine. 

 
Exploration de Loreto et au-delà 
Le père Abzalón a eu l'occasion d'explorer le 

complexe de Loreto, en commençant par la clinique 
de premiers soins Mary Ward. En plus de s'occuper 
de tous les étudiants et du personnel, elle est 
responsable de neuf villages locaux, soit 27 000 
habitants. La plupart viennent pour des vaccinations, 
un soutien nutritionnel et surtout un traitement contre 
la malaria. L'école primaire compte 1 400 élèves en 
externat, auxquels s'ajoutent 340 filles en internat 
dans l'école secondaire. Nous arrivons à la fin du 
premier semestre, donc tout le monde était concentré 
sur ses révisions pour les examens. Cet après-midi-là, 
il est venu à l'Université catholique du Sud-Soudan, à 
Rumbek, où je travaille en tant que directeur. Là, il a 
rencontré les jeunes gens et les jeunes femmes qui se 
forment pour devenir les enseignants et les hommes 
d'affaires de demain. 

Une visite du Supérieur Général MSC au Sud Soudan 
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Il est difficile de croire, ces dernières années, 

que conduire dans l'est de Rumbek signifiait que l'on 

prenait sa vie en main. C'était du vol de grand 

chemin, et si vous vous en sortiez en étant 

simplement volé, vous vous en tiriez bien. Avec 

l'arrivée du nouveau gouverneur l'année dernière, il y 

a eu beaucoup moins de problèmes. Vendredi, nous 

avons rejoint les étudiants de dernière année et 

certains membres du personnel pour participer à une 

marche pour la paix jusqu'à la paroisse du Bon 

Pasteur à Thonaduiel. Nous sommes partis comme de 

bons pèlerins à l'aube et sommes arrivés huit heures 

plus tard à 45 km de là, en terminant par un court 

moment de prière. Pour les villages que nous avons 

traversés, ce fut un témoignage sur ce que pourrait 

être le pays construit ensemble si la paix fleurissait. 

Le Soudan du Sud a célébré son indépendance 

le 9 juillet 2011, et chaque année depuis lors, c'est un 

jour de processions, de discours et de sports sur la 

place de la Liberté. Ils éprouvent un sentiment de 

fierté compréhensible à l'égard de l'établissement de 

leur nation, mais sont également conscients des 

problèmes qui subsistent, notamment la consolidation 

de la paix, les droits des femmes et les premières 

élections qui doivent avoir lieu l'année prochaine. Les 

élèves de Loreto étaient présents en force pour cette 

journée et leur défilé a été diffusé à la télévision 

nationale, à la grande joie de toutes les filles. 

 

Travail de pionnier 

Les jours suivants ont permis au père Abzalón 

de visiter certains des villages locaux de Maker Kuei, 

où nous sommes basés. Les gens vivent dans des 

conditions simples avec une dignité tranquille et un 

accueil vraiment chaleureux pour les visiteurs. Il a 

suivi un cours de cuisine pour apprendre à préparer le 

combo (un type de ragoût contenant des légumes, des 

cacahuètes et de la viande) sur un feu de charbon de 

bois. Il a également assisté à certaines de mes classes 

CRE à l'école secondaire et a partagé ce qu'est la vie 

au Guatemala, son pays d'origine. Ce fut une 

bénédiction particulière de le voir célébrer la messe 

dominicale pour les étudiants en plein air, à l'ombre 

des margousiers. 

Alors que sa semaine touchait à sa fin, le père 

Abzalón avait encore beaucoup de choses à voir. 

Mardi, nous sommes allés rendre visite aux Filles de 

Notre-Dame du Sacré-Cœur à Mapourdit. Les Filles 

sont les pionnières de la Famille Chevalier au Sud-

Soudan. Elles sont ici depuis plus de vingt-cinq ans et 

ont enduré de nombreuses épreuves avant que le pays 

ne gagne son indépendance. Aujourd'hui, elles 

poursuivent leur travail de pionnières dans le 

domaine de l'éducation et de la santé dans les 

conditions les plus difficiles. 

Le jeudi est arrivé plus vite que prévu et le 

père Abzalón est rentré à Juba pour passer un test 

COVID et prendre un vol pour Rome. Revenant sur 

ses expériences, il nous a écrit la même semaine : 

"La mission ... est un merveilleux et 

prophétique projet d'éducation et de promotion 

intégrale, en particulier pour les jeunes femmes. La 

communauté qui y vit lutte jour après jour pour 

construire et transformer cette réalité difficile et 

complexe, mais belle en même temps. La Famille 

Chevalier est présente au Sud Soudan". (Père 

Abzalón Alvarado Tovar MSC, Supérieur Général 

des Missionnaires du Sacré-Cœur) 

 

Ben Nhialic areer kek a yin (Que Dios os bendiga!), 

| Allan Neville, MSC 
(Province d'Irlande) 
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Une visite à Adélaïde, en Australie, a été une 

escapade hivernale bienvenue pour échapper à la 

chaleur de l'été italien.  J'ai été ravi de revoir ma mère 

après deux ans, étant donné que la dernière fois que 

nous nous sommes vus, c'était lors des funérailles de 

mon père.  J'ai également rendu une brève visite à nos 

confrères de Henley (ma paroisse d'origine), que les 

MSC quitteront plus tard cette année.  J'ai passé 

quelques jours à Melbourne.  Un moment fort a été de 

célébrer avec la communauté le 80e anniversaire de 

Frank Andersen msc.  Un autre moment important a 

été la visite de Shoreham où j'ai vécu avant de venir à 

Rome.  

De Melbourne, je me suis rendu à Denpasar, 

Bali, l’île de villégiature bien connue en Indonésie, 

pour une rencontre de formation continue MSC avec 

26 confrères dans leurs premières années de vie 

religieuse.  J'ai passé 4 jours avec eux sur la 

spiritualité du cœur.  Les participants étaient très 

ouverts.  Leur intelligence était bienvenue, et leur 

désir de se servir de la Spiritualité pour façonner leur 

ministère était passionnant.  Nous avons commencé 

notre réflexion par la question de savoir ce qui nous 

arrive en cette période de "profondes perturbations et 

de profondes possibilités", et ils ont cherché à 

contextualiser notre spiritualité dans ce "changement 

d'ère". Leur équipe média a filmé les sessions pour les 

mettre à la disposition de toute la congrégation. Je les 

ai postées sur le site de la formation permanente.  Le 

rassemblement a été organisé par Berry Pareira MSC 

et son équipe.  Deux présentateurs, M. Frans Budi 

Santika, et le formateur et figure de sagesse 

Hendrikus Suhendro MSC, ont également proposé 

des sessions avant la mienne.  J'ai eu le plaisir de 

rencontrer Lambert Somar MSC et les membres de sa 

Fondation qui ont apporté un grand soutien au 

rassemblement.  Avant de quitter Bali, Andrew 

Paparang MSC, m'a montré quelques curiosités de 

Bali.  Le plus émouvant était le lieu des attentats 

terroristes de Bali en 2002, qui ont fait des centaines 

de morts. Cela fait 20 ans ce 12 octobre.   

De l'Indonésie à Manille, aux Philippines, 

pour voir le provincial Bogey Cabrera MSC et son 

conseil concernant les préparatifs de leur chapitre 

provincial, du 17 au 28 avril 2023, où l'on m'a invité 

comme facilitateur.  Je suis resté avec la communauté 

de Chevalier Home dont la taille a diminué au cours 

des dernières années, en raison de nombreux décès,  

Accompagnement de l'Indonésie,  

des Philippines et de l'Inde 
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dont certains dus au COVID.  Janray Castañares 

MSC, qui venait d'être ordonné, a subi une importante 

opération chirurgicale pour une tumeur à la gorge, et 

Ray Sabio MSC était également gravement atteint 

d'un cancer (nous venons d'apprendre qu'il est décédé, 

qu'il repose en paix).  Après un discernement réfléchi, 

Bogey Cabrera a démissionné de son rôle de 

Provincial, dans l'espoir de se concentrer sur le 

rétablissement de sa santé, après son opération du 

cancer et plusieurs cycles de chimiothérapie.  Nous 

remercions profondément Bogey pour son 

dévouement à la tête de la province au cours des six 

dernières années.  Nous vous demandons de vous 

joindre à nous pour prier pour lui, Ray et Janray.   Jay

-ar Babor MSC a pris le rôle de provincial jusqu'à ce 

que le provincial élu, Edwin Borlasa MSC, prenne le 

poste en janvier lors de l'assemblée provinciale.  

Nords Adlaon MSC (Maître des novices), m'a invité à 

parler avec les novices.  Nous avons passé une 

excellente matinée, alors qu'ils réfléchissaient à leurs 

propres expériences et examinaient la spiritualité du 

cœur dans un contexte de processus.   

Ensuite, Bangalore, en Inde, pour animer deux 

groupes de confrères (environ 30 dans chaque 

groupe) dans une même retraite de 3 jours sur la 

vision du Père Chevalier, son charisme et sa 

spiritualité, dans la perspective de devenir une 

province.  Le processus de la Sagesse 

Communautaire a été utilisé, ainsi que l'approche 

orientée vers le processus de la Spiritualité du Cœur.  

Beaucoup ont dit qu'ils n'avaient jamais eu de retraite 

comme celle-ci auparavant, et que cela avait été une 

expérience enrichissante de revisiter leurs racines en 

tant que MSC.  Les deux retraites ont été ponctuées 

par une journée sur la Sauvegarde présentée par le 

Père Joyes SJ.  C'était une bonne journée avec 

environ 60 MSC présents.  Après les retraites, j'ai 

rendu visite à la communauté de formation. Ils se sont 

réinstallés à Hridhaya Bhavan dans la ville de 

Richmond, où se trouvait auparavant le scolasticat.  

J'ai jeté un coup d'œil à la construction de l'école à 

Chevalier Bhavan, qui commence à prendre forme et 

sera, je l'espère, prête pour l'année académique 2023.  

Le Père John Chinnappan MSC est maintenant le curé 

de la paroisse de Notre-Dame du Sacré-Cœur de 

Bangalore et m'a demandé de célébrer la messe du 

samedi soir, après laquelle nous avons fêté 

l'anniversaire d'Arockia Swamy MSC.  Je suis rentré 

à Rome plein de gratitude envers nos confrères et leur 

dévouement à la mission. 
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| Chris Chaplin, MSC 

Avec les novices aux Philippines 

Retraite avec des confrères en Inde 
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Retraite pour le 40ème anniversaire 

religieux 

Pendant la première semaine de mes journées 

d'accompagnement, j'ai fait, avec mes trois confrères, 

une retraite de trois jours pour notre 40ème 

anniversaire de vœux, dans une belle station 

balnéaire, propriété des MSC, 'Ohoimel Resort', à 

Key Island. Mais le matin du dernier jour de cette 

retraite, l'un d'entre nous, le père Pius Rettob, a été 

retrouvé mort dans sa chambre. Ses funérailles ont 

été organisées pour coïncider avec le jour de 

l'anniversaire de nos vœux, le 1er juillet. Comment 

Dieu a planifié quelque chose hors de notre plan 

humain. Il y avait une profonde tristesse, mais en 

même temps c'est devenu un moment de joie dans la 

foi.  

 

Visite des districts 

Pendant cet accompagnement, j'ai visité tous 

les districts : Moluques, Jakarta-Bornéo Ouest, 

Papouasie Ouest, Java Central-Bornéo Central, et 

Célèbes-Bornéo Est. Je n'ai pas pu visiter toutes les 

communautés, mais la plupart d'entre elles. Je 

remercie tous les supérieurs des districts qui ont bien 

organisé le voyage et la rencontre, et bien sûr tous les 

confrères dans chaque district. Dans chaque district 

et ses communautés que j'ai visitées, il y avait 

toujours des réunions comme moment de partage et 

de réflexion. De mon côté, j'ai partagé des 

informations sur la situation concrète et réelle de 

toute la Congrégation, en particulier la préparation 

du prochain Chapitre Général 2023, en utilisant le 

livret envoyé par l'Administration Générale.  

J'ai également pu rencontrer quelques 

évêques de l'Eglise locale (Ambon, Pontianak, 

Purwokerto et Merauke) où nous travaillons. Ils ont 

beaucoup apprécié la présence et le service des frères 

et des prêtres msc dans leurs diocèses respectifs et ils 

ont souligné l'importance du témoignage et de l'esprit 

de la vie religieuse dans leur service pastoral pour les 

diocèses. 

Lorsque j'ai visité le district de Central Java 

où se trouve notre maison de noviciat, j'ai pu présider 

la messe et, au nom du Père Général, j'ai reçu les 

vœux temporaires de 15 novices. La veille, le 

Provincial avait reçu 25 nouveaux novices pour la 

nouvelle année de formation 2022-2023. Nous 

remercions Dieu car jusqu'à présent les MSC 

reçoivent encore beaucoup de candidats.  

 

Les laïcs de la Famille Chevalier 

En plus des visites aux districts, j'ai participé 

au rassemblement national des laïcs de la famille 

Chevalier qui s'est tenu à Wisma Samadi Klender, 

Jakarta, du 8 au 10 juillet 2022. Le thème est : "Un 

cœur, un esprit, une communauté, une mission". Les 

participants venaient de 7 diocèses où travaillent les 

MSC, les FNDSC, les TMM (Maria Mediatrix) et les 

FBHK (Frères de Notre Dame du Sacré Cœur). La  
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réunion a été bien préparée et organisée par le comité 

de l'AKC du diocèse de Jakarta. Il n'y avait pas 

seulement du temps pour les "affaires" mais aussi du 

temps pour la prière et la réflexion. Le sujet principal 

est le suivant :  en réfléchissant à l'histoire, à 

l'identité, à l'esprit et à la mission du laïcat 

international et national de la Famille Chevalier, et à 

la situation concrète du monde et du pays, le laïcat 

indonésien continue d'être le témoin de l'amour de 

Dieu, d'être le Cœur de Dieu sur terre, comme " un 

seul cœur, un seul esprit, une seule communauté et 

une seule mission ". Ma présence et mon discours, 

ainsi que la présence virtuelle d'Alison et Hans 

Kwakman via le zoom, donnent un sens international 

et une connexion avec le Laïcat mondial de la 

Famille Chevalier. Le groupe indonésien des Laïcs 

est une organisation bien structurée avec une 

direction très active, accompagnée d'une équipe 

appelée "Ametur Team".  Lors de ce rassemblement 

national, une nouvelle équipe de direction nationale a 

été élue. Ils se sont également engagés à participer au 

prochain Rassemblement International des Laïcs de la 

Famille Chevalier aux Philippines en 2024.  

Après ce rassemblement, tout en visitant les 

districts, j'ai également visité quelques groupes de 

laïcs, en particulier les groupes des Moluques 

(Saumlaki) et de Papouasie occidentale (Tanah 

Merah, Kepi et Merauke). 

| Paulus Pitoy (Polce), MSC 

Les laïcs de la Famille Chevalier en Indonésie 

La Communauté Internationale d'Issoudun a 

accueilli avec joie son nouveau membre, 

Matthew Jong-hwan Park (membre du MSC de la 

Province de Corée du Sud). Matthieu est arrivé à 

Issoudun le 19 septembre, la veille de la fête des 

martyrs de Corée. Nous sommes heureux du 

soutien de la Province coréenne dans cette 

mission importante de notre Congrégation. 

Meilleurs vœux à Matthew et à toute la 

communauté. 

NOUVEAU NOUVEAU MEMBRE DE LA  
COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE ISSOUDUN 
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Les formateurs et les supérieurs de la 

Conférence américaine des missionnaires du Sacré-

Cœur (CA MSC) se sont réunis au Guatemala du 10 

au 17 juillet 2022, après avoir été convoqués 

longtemps à l'avance. Lorsque nous sommes arrivés 

et que nous nous sommes rencontrés, nous avons 

vécu un joyeux échange de présentations et de 

connaissance de ceux que nous ne connaissions pas, 

respirant la fraternité et la proximité. Nous y avons 

échangé de manière animée sur la réalité actuelle de 

notre présence missionnaire, et sur l'avenir que nous 

souhaitons construire, notamment en Amérique 

latine et dans les Caraïbes, puisque le Canada et les 

États-Unis étaient représentés par nous-mêmes, dans 

les entités de Colombie et de République 

dominicaine. Pour des raisons de visa et autres, ceux 

du Venezuela (Yonys) et d'Haïti (Amos) n'ont pas pu 

venir. 

Julio César Molina MSC, membre du 

conseil provincial d'Amérique centrale et du 

Mexique, et de l'équipe CorAmerica, qui nous a parlé 

un peu de la réalité intégrale du Guatemala, pays 

hôte de notre rencontre, en soulignant le 

multiculturalisme et la marginalisation historique des 

indigènes. L'engagement des Missionnaires du Sacré

-Cœur dans l'accompagnement des Guatémaltèques 

et notamment des indigènes a également été 

souligné. 

Cette rencontre a eu lieu dans le cadre du 

50e anniversaire du début de la liaison des 

Missionnaires des Amériques, qui a commencé au 

début des années 70, précisément en Amérique 

centrale. Partant d'une longue période de 

discernement communautaire, nous avons approfondi 

la formation initiale et continue, en partageant nos 

expériences et réflexions, en tant que Missionnaires 

actuellement animateurs de la formation et des 

entités en général. La présentation des thèmes de 

réflexion a été confiée à l'agent de liaison de l'équipe 

de direction générale, Humberto Henriques, qui nous 

a guidés dans l'approfondissement et le 

discernement, de là où nous sommes et comment 

nous sommes, à ce que nous voulons, comment nous 

l'organisons et où, concrètement, nous commençons 

pour que cela soit possible. 

Cette semaine a été la continuation d'un 

processus d'accompagnement initié en 2021 par la 

Maison générale pour les formateurs et les supérieurs 

de nos entités, en vue des exigences des temps qui 

changent et de la nécessité de nous actualiser en tant 

que Congrégation. Il a été souligné que les 

changements d'époque sont des moments très 

difficiles. Ils exigent de nous beaucoup de volonté, 

de confiance et de clarté dans nos objectifs. Afin de 

ne pas se perdre dans une époque marquée par tant 

de changements. Nous changeons afin de garder  

vivant l'esprit de notre Congrégation , son charisme, 

sa spiritualité et sa mission  dans un monde 
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| Juan Tomas, MSC 

           Coordinateur de la CA-MSC)  

 

nouveau et émergent. Nous nous écoutons les uns 

les autres et discernons ensemble ce que nous 

croyons que l'Esprit nous demande, dans une 

pratique synodale comme clé de la maturité 

communautaire et ecclésiale, basée sur la 

spiritualité du cœur.  

À partir de la théorie U, nous suivons un 

processus qui est passé de chaque formateur en tant 

qu'individu, donnant son avis et exprimant ce qu'il 

sent que l'Esprit lui dit, en passant par les équipes 

de formation de nos entités, jusqu'aux conférences 

de zone telles que la CAMSC, que nous partagions 

cette semaine. Ils l'ont également fait en Europe, en 

Asie, en Afrique, jusqu'à ce que nous ayons une 

compréhension claire des questions et des 

problèmes qui nous concernent "dans leur 

ensemble" en tant que Congrégation. A partir de 

maintenant, ces matériaux seront apportés à une 

réunion générale des formateurs, l'année prochaine, 

où les différentes synthèses de zone ou de 

continent seront contemplées, discutées et étudiées, 

en cherchant à construire le futur que nous voulons 

pour la formation dans la Congrégation et en le 

façonnant dans un document qui mettra à jour celui 

produit à Valladolid il y a 30 ans et qui sera 

apporté au prochain Chapitre Général MSC, en 

septembre-octobre 2023. 

Nous avons analysé en communauté la 

situation de notre formation initiale comme 

Congrégation et des formateurs qui vivent leur 

mission d'accompagnement des futurs religieux 

MSC. Les problèmes de la formation dans le passé, 

le présent et l'avenir ont été abordés, en 

commençant par un bon moment de discernement 

communautaire, avec un travail de groupe et une 

planification qui nous a aidés à synthétiser et à 

aller de l'avant. 

La province d'Amérique centrale a 

organisé l'animation de façon excellente et a été 

très attentive au bon déroulement de notre 

rencontre, les soirées ont été partagées en commun 

avec différentes activités, dont un agréable partage 

avec les laïcs MSC et un groupe de marimbas 

guatémaltèques. Nous avons eu le temps de visiter 

Antigua et quelques marchés à Guatemala City. 

Nous avons même consacré le samedi à nous 

rendre à Quiché, en pèlerinage sur la tombe du 

Père Faustino Villanueva, à Joyabaj, en étant très 

bien accueillis par les membres de la paroisse, où 

nous avons concélébré une Eucharistie du samedi 

très vivante, en présence d'un bon groupe de 

fidèles de la communauté. Nous remercions tous 

les confrères qui ont rendu possible la célébration 

du CAMSC 2022. 

Dans la réunion des supérieurs, nous 

avons parlé de Cor América et de son équipe 

renouvelée, du théologat latino-américain, qui 

manque d'un formateur que la Colombie gère pour 

janvier, quand le père Zeca terminera, nous avons 

partagé des nouvelles de la communauté 

internationale d'Issoudun et de la fondation MSC 

du Mozambique et il a été rappelé que les activités 

du CAMSC sont : Formateurs et supérieurs, tous 

les deux ans (Colombie 2024) : Formateurs et 

supérieurs, tous les deux ans (Colombie 2024). 

Cours de spiritualité : tous les trois ans (Pérou, 

2023). 
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Au noviciat « Motema Mosantu » de 

Kimwenza dans les périphéries de Kinshasa en RDC, 

s’est tenue du lundi 25 au samedi 30 juillet 2022 la 

rencontre des Formateurs de l’UAF. Y était présents, 

tous les formateurs du pré-noviciat de Dakar (les 

Pères Roland ETOGA, et François NDALI), du post-

noviciat de Yaoundé (les Pères Bonaventure 

MBOYO, Marcel ARABO, et du Fr Paul Ignace 

SAGNA), de la RDC (les Pères Jonas, Ezéchiel, Jean 

de Dieu, et des Fr Paul TENDA, Simon LUMPINI et 

de Xavier TIABONDOU). Était aussi présent à cette 

rencontre les Pères Georges DIABONE en sa qualité 

de chargé de la formation continue dans l’Union, 

d’Yvon César BANACKISSA, le Supérieur de l’UAF 

et de Humberto, Conseiller Général, chargé de la 

formation au sein de la Congrégation et animateur de 

cette session.    

 D’emblée, il faut rappeler que cette rencontre 

est la deuxième étape (appelée, co-sentir) après celle 

qui consistait à contacter individuellement en ligne 

les confrères formateurs. Ainsi donc, c’est ce 

processus de co-sentir : écouter et de partager 

ensemble qui a guidé l’esprit des travaux. Ceux-ci ont 

débuté le lundi matin à 9h par la prise de parole du 

Père Yvon, supérieur de l’UAF pour souhaiter la 

bienvenue et une rencontre fructueuse dans ce beau 

cadre du Noviciat à tous les confrères.  

Pendant les travaux, plusieurs axes ont été 

abordés basés essentiellement sur l’Instrumentum 

Laboris : Processus de suivi de la Formation Initale 

(IFAP). Dans cette dynamique, où nous sommes 

invités à marcher sous le modèle de la théorie U, c’est

-à-dire, quitter les anciens paradigmes qualifiés 

« d’obsolètes » pour les nouveaux en tenant compte 

des nouveaux aréopages du monde et de l’Eglise 

actuelle, il nous faut en un mot être ouvert. De cette 

ouverture, le maitre mot ou l’expression novatrice 

reste que l’on passe de l’égo à l’éco-système ; 

système dans lequel tout le monde se sent concerné, 

où tout le monde est appelé à participer, à collaborer, 

à penser et à rechercher le bien commun pour 

« nous » et non pour « moi ». C’est de voir 

concrètement comment ensemble et collectivement 

nous pouvons bâtir notre futur où chacun est 

impliqué. Cela soulève la question de savoir quel 

modèle ou type de formation et de formateurs nous 

voulons demain.  

 

ACCOMPAGNEMENT 

RENCONTRE DES FORMATEURS DE L’UAF 
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Dès le Chapitre général de 2017, la question 

de savoir quand l'Union indienne deviendrait une 

province a été un sujet de conversation qui m’est 

arrivé jusqu’à l’oreille.  Puis, lors de la Conférence 

générale de 2019 en Corée, après avoir donné le " 

feu vert " à l'érection de la province des îles du 

Pacifique, la Conférence a demandé " et l'Inde ? ", la 

suggestion étant que l'équipe de direction générale 

travaille avec l'Inde pour devenir une province et 

fasse un rapport lors de la prochaine Conférence 

générale.  La Conférence en ligne de 2021 a 

mandaté l'équipe de direction générale pour donner 

suite à cette proposition avec l'Inde.  Le chapitre de 

l'Union indienne d'octobre 2021 a également 

approuvé le mouvement vers le statut de province.   

L'administration indienne doit maintenant 

commencer le processus de réécriture de ses statuts 

et de tous ses répertoires.  Pour se préparer 

spirituellement, une série de trois retraites a 

commencé à préparer les confrères indiens en 

réfléchissant sur le Charisme et la Spiritualité de 

notre fondateur à travers le processus de Sagesse 

Communautaire.  La 

première de ces retraites a eu 

lieu en juillet à Bangalore et 

était axée sur la "Vision du 

Père Chevalier".  La 

deuxième et la troisième sont 

proposées pour 2023.   Des articles sur les questions 

relatives à ce que signifie devenir une province 

seront mis à la disposition de la communauté pour 

qu'elle y réfléchisse au cours des douze prochains 

mois, et fourniront des informations en retour pour 

la préparation du Chapitre général de 2023.  Une 

propriété est en cours d'acquisition au nord de 

Bangalore, plus près de l'aéroport, pour permettre 

l'accueil et l'hébergement, les retraites et la 

formation continue de la communauté croissante des 

MSC en Inde.  Elle abritera également 

l'administration provinciale.  Comme l'enceinte 

principale actuelle de la Maison Chevalier abrite 

désormais une grande paroisse et une école qui 

ouvrira bientôt ses portes, et qu'elle est de plus en 

plus envahie par une urbanisation rapide, cette 

nouvelle propriété, nous l'espérons, offrira plus 

d'espace et une plus grande facilité d'accès.  

Si l'Union indienne est prête, la Conférence 

générale qui se tiendra à la fin du Chapitre général 

de 2023 donnera le "feu vert" à l'Administration 

générale pour ériger la Province de l'Inde dans les 

mois qui suivent.  Un Provincial intérimaire sera 

nommé dont la tâche sera de préparer le premier 

Chapitre de la province nouvellement érigée, au 

cours duquel les confrères indiens éliront leur propre 

Provincial.  
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| Xavier Tiaboundu, MSC 
(UAF) 

PROCESSUS POUR LA PROVINCE DE L'UNION INDIENNE 

  L’autre aspect central qui a orienté ces 

travaux, c’est la méthode. Elle est marquée par le 

travail personnel d’abord avec une méditation 

personnelle, ensuite celui en groupe et enfin celui de 

l’ensemble du groupe par la collecte du fruit des 

partages et des échanges des différents groupes. Cela 

s’inscrit en droite ligne avec l’orientation du Généralat 

qui voudrait désormais dépasser « l’esprit pyramidal » 

et partir des entités, porter ses discussions et échanges 

afin d’en discuter finalement lors de la rencontre 

Internationale.  

C’est le samedi 30 juillet, avec la célébration 

eucharistique que prit fin les travaux de la rencontre 

des formateurs. Quelques photos de la clôture avec les 

novices et les formateurs ont marqué cette fin. Voici 

les thèmes généraux de cette session : formation, 

discernement, accompagnement, interculturalité, 

mission, marcher et collaborer ensemble, ouverture.  

| Chris Chaplin, MSC 
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ACCOMPAGNEMENT 

Deux ans et demi ont dû s'écouler 

avant que l'accompagnement des communautés 

de cette province puisse être achevé. En mars 

2020, à cause du COVID-19, il n'a été possible 

d'accompagner que les communautés des états 

de Goyas et Espírito Santo, ainsi que les 

communautés de Bello Horizonte et Contagenn, 

dans le Minas Gerais et la paroisse de Praza 

Seca à Rio de Janeiro.   

Maintenant, grâce à la précieuse 

préparation faite par Ronnie Diniz (Provincial) 

et l'équipe provinciale, j'ai eu l'occasion 

d'ÉCOUTER, de sentir, de partager et de 

contempler comment les semences du Royaume 

deviennent visibles dans les communautés 

suivantes : 

• État de Rio de Janeiro : Niteroi, Alcantara 

(paroisse et pré-noviciat), Belford Roxo 

(paroisse et maison des aspirants msc) ;  

• État du Minas Gerais : Contagem (paroisses 

et maison de formation), Vale de 

Jequitinhonha (les villes de Joaima, Monte 

Formoso et Felisburgo), Muriae et Juiz de 

Fora (paroisse, maison provinciale et maison 

de retraite). 

J'ai rencontré et pu écouter les cœurs 

et les processus de vie de tant de confrères qui, 

avec le Peuple de Dieu, co-construisent les 

opportunités pour que le Cœur de Jésus 

continue à être aimé dans tous ces lieux.   

Comme nous le savons tous, au Brésil, 

les distances, les territoires et la population de 

nos missions sont importants. Mais ce qui est 

grand aussi, c'est l'amour, l'enthousiasme, la 

spontanéité, le sens de l'humour, l'ouverture, la 

créativité, la profondeur et le sens de la 

croissance psycho-spirituelle-humaine de nos 

confrères MSC et de nos responsables laïcs.  

Je dois également dire que ce pays, qui 

compte la plus grande population chrétienne du 

monde, doit également relever de très grands 

défis.  Des situations difficiles et complexes 

compte tenu des dimensions gigantesques du 

territoire brésilien.  À ce moment-là, c'était la 

veille des élections des gouverneurs et des 

dirigeants de ce beau pays.  Le climat politique 

électoral était volatile, tendu, dense, incertain, 

mais en même temps plein d'espoir.  

La présence des MSC dans ces 

territoires missionnaires de Rio de Janeiro et de 

cette partie du Minas Gerais et de Rio de 

Janeiro remonte à près de 70 ans.  Un grand 

nombre de missionnaires des Pays-Bas, dont 

deux sont encore dans ces missions, ont fait 

preuve d'un grand engagement et d'un grand 

dévouement.  Au fil des décennies, les 

missionnaires autochtones ont commencé à 

prendre en charge la direction et la gestion de 

tous les ministères pastoraux et de la formation 

initiale.   
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J'ai trouvé des confrères très dévoués 
et aimant ce qu'ils font, avec beaucoup 
d'expérience missionnaire. Des confrères avec 
de grandes histoires d'engagement pour la 
justice, la paix et l'intégrité de la création. Des 
confrères qui entretiennent la flamme du 
radicalisme et du prophétisme à partir 
d'expériences qui, dans le passé, ont été 
marquées par la lutte pour la justice, l'insertion, 
l'accompagnement des "Sans Terre", et d'autres 
projets semblables.  Il est évident qu'il est 
aujourd'hui beaucoup plus difficile de maintenir 
cette flamme prophétique et le modèle de 
l'Église Peuple de Dieu au milieu de projets et 
de pratiques ecclésiologiques conservateurs, 
patriarcaux, pentecôtistes, pyramidaux, 
ignorant presque Vatican II.  Cependant, la 
génération qui a plus de cinquante ans essaie de 
passer et de donner le bâton prophétique aux 
nouvelles générations MSC, qui deviennent 
progressivement la majorité des membres.  Ce 
n'est un secret pour personne qu'aujourd'hui, 
pour toutes les générations, c'est un grand défi 
d'ouverture pour maintenir ces options qui 
renforcent notre identité MSC. L'ouverture, la 
tolérance, l'écoute, le dialogue 
intergénérationnel sont des éléments essentiels 
pour vivre les attitudes synodales sur des 
plateformes écosystémiques dans la vie 
pastorale et communautaire.  

La présence, l'organisation et la 
spontanéité des laïcs de la famille Chevalier sont 
évidentes dans tous les secteurs missionnaires 
de la Province.  J'ai pu constater la vigueur, la 
proximité et l'engagement des Laïcs de la 
Famille Chevalier ainsi que celui de tous les laïcs 
de nos paroisses et de nos projets sociaux, qui 
sont les acteurs de notre Mission MSC.  

Il est certain que la grande majorité 
des ministères apostoliques sont issus du 
service en paroisse, tous avec de forts enjeux 
dans les villes où historiquement les MSC ont 
marché aux côtés du peuple de Dieu. Zones 
périphériques des grandes villes et présence 
dans les zones semi-urbaines et rurales de la 
merveilleuse et stimulante Vale de 
Jequitinhonha, dans le nord du Minas Gerais. 

Cependant, depuis ces services 
paroissiaux, ils répondent aux maux modernes 
depuis des centres de pastorale sociale et de 
croissance personnelle. J'ai pu assister au 
merveilleux miracle de la vie qu'est l'"Auberge 
de la Miséricorde" à Alcantara. Ce centre 
accueille des personnes qui, pour une raison ou 

une autre, vivaient dans la rue.  Il y a aussi le 
travail avec les toxicomanes à Vila Velha, la 
"campagne du kilo" qui, dans toutes les 
paroisses, fait naître l'esprit de solidarité et 
distribue beaucoup de nourriture à de 
nombreuses familles dans le besoin, les ateliers 
de croissance spirituelle qui reconstruisent tant 
de vies, ainsi que l'attention portée aux enfants 
à travers les crèches pour aider tant de mères 
qui travaillent. Dans la paroisse de Muriae, il 
existe également une pharmacie populaire qui 
aide la population en lui fournissant des 
médicaments de manière solidaire.  En 
continuant avec Muriae, j'ai rencontré 
l'organisation appelée "Pró-Moradia" (« Vers la 
maison individuelle » ) fondée par le Père Tiago 
Prins, MSC et qui, suite à un processus 
d'autonomisation de leur dignité et de leur 
responsabilité, a permis de construire plus de 
neuf cents maisons pour le même nombre de 
familles. Lorsque j'ai visité ce "Barrio P. 
Tiago" (« Quartier P Tiago »), j'étais tout 
simplement sans voix, non seulement en raison 
des avantages que les familles reçoivent à la 
suite d'une organisation qui n'est pas seulement 
une organisation d'aide sociale, mais aussi parce 
que c'est maintenant une organisation 
indépendante, purement laïque, qui gère ce 
projet.  

Un article limite la possibilité de 
transmettre et de décrire la grande et stimulante 
mission que développent nos confrères de la 
province MSC de Rio de Janeiro, d'authentiques 
témoignages MSC qui, avec courage, bravoure, 
simplicité, liberté... font de leur vulnérabilité 
des opportunités pour continuer à suivre Jésus, 
au service de la mission. 

| Abzalon A. Tovar, MSC 
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ARTICLE PRINCIPAL 

Si nous nous tournons vers le problème capital 

de l’interculturalité, il va sans dire que le deuxième 

Concile du Vatican a fait prendre un tournant à 

l’Église. L’Esprit soufflait et le pape Jean XXIII 

nous a fait emprunter une voie qui débouchait sur ce 

que le grand théologien jésuite Karl Rahner a appelé 

une « Église-monde ». Pendant des siècles, le 

christianisme catholique s’était inscrit dans un moule 

culturel européen qui envisageait la mission surtout 

« ad extra », c’est-à-dire « ad gentes ». Mais en 

1962, quand les évêques du monde entier se sont 

réunis à Rome, les prélats africains, asiatiques et 

latino-américains ont pris leur place et ont affiché un 

visage différent de l’Église. Désormais le 

missionnaire était l’invité d’une Eglise locale pour 

partager la responsabilité du témoignage pour la 

venue du Règne de Dieu annoncé par Jésus.  

En principe, la vie religieuse devrait être ce 

groupe prophétique chargé d’éveiller et de stimuler 

la grande Église afin qu’elle ne s’écarte pas du 

radicalisme évangélique et missionnaire. Il devrait 

s’agir, comme l’a déclaré Jean Baptiste Metz, d’une 

« thérapie de choc opérée par l’Esprit Saint pour la 

grande Eglise », afin que celle-ci n’oublie pas ou 

n’abandonne pas la suite radicale de Jésus.  

Le décret Perfectae caritatis a appelé au 

renouvellement de la vie religieuse.  Il le stipule 

clairement en ces termes :  

« La rénovation adaptée de la vie religieuse 

comprend à la fois le retour continu aux sources de 

toute vie chrétienne ainsi qu'à l'inspiration originelle 

des Instituts et, d'autre part, la correspondance de 

ceux-ci aux conditions nouvelles d'existence ». En 

vérité, la formation est un environnement adéquat où 

doit commencer cette rénovation de la vie consacrée. 

Aujourd’hui, le programme de la formation 

MSC doit tenir compte des divers thèmes culturels, 

et aller au-delà de la formation multiculturelle pour 

atteindre l’idéal qui est la formation interculturelle 

qui tire sa racine du Cœur interculturel du Christ. 

Dans ce sens, les consacrés MSC sont invités à 

reconnaître l’égalité existant entre les cultures des 

membres afin d’éviter le complexe de supériorité ou 

d’infériorité culturelle, et que l’évangile soit 

ensemencé selon le Cœur du Christ.  

« Dans un esprit de fidélité à notre charisme 

fondateur… pour garder le dynamisme de 

l’interculturalité, nous sommes invités à nourrir et à 

développer dans nos différentes entités un sens 

activement international, multiculturel de la 

responsabilité missionnaire partagée et de la vision 

de finalités, un esprit commun de collaboration pour 

la mise en œuvre de la mission universelle de toute 

la Congrégation et ce, malgré nos limites ».  

De cette conviction, l’interculturalité n’est pas 

comprise comme une fin en soi, mais comme un 

moyen pour que les MSC créent les conditions pour 

vivre pleinement l’humanité. Dans le cadre de la vie 

consacrée, le père Arturo SOSA sj fait la déclaration 

suivante : 
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THEOLOGIE CONTEXTUELLE 
DE L’INTERCULTURALITE 
POUR UNE VIE RELIGIEUSE 
ET MISSIONNAIRE 
REFONDEE 

Etude théologique pour la 
formation et la mission des 

Missionnaires du Sacré-Cœur 
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« Une tentation de la vie consacrée consiste à se 

contenter de la multiculturalité pour exprimer son 

universalité. Se contenter seulement d’une bonne 

cohabitation entre personnes de différentes cultures, 

c’est manquer l’occasion de vivre l’expérience de la 

catholicité au sein de ses propres communautés 

religieuses. Par contre, la multiculturalité, comprise 

au sens d’opportunité d’accepter le défi d’échanges 

enrichissants entre les cultures, mène à vivre 

l’interculturalité comme contribution à l’universalité 

pleinement humaine que nous appelons catholicité. 

Cette simple description montre que l’interculturalité 

est l’échange réciproque entre cultures qui peut 

conduire à la transformation et à l’enrichissement de 

tous ceux qui sont concernés ».  

Pour un meilleur équilibre de vie 

communautaire MSC, il est conseillé de trouver un 

dénominateur commun qui fera grandir la 

communauté. Le dialogue MSC est un élément clé 

dans ce processus. Il permet l’attente compréhensive 

et privilégie l’écoute de l’autre dans un climat de 

respect et de confiance. Chaque membre doit être 

capable de sortir de soi afin d’abandonner tout 

préjugé préconçu sur les autres.  Être capable 

d’établir de nouvelles perspectives de réflexion qui 

apporteront des solutions qui ouvriront le chemin sur 

lequel tous doivent marcher et avancer ensemble dans 

un respect mutuel. Le résultat de ce dialogue c’est la 

fécondité de la mission MSC. C’est dans cette 

optique que l’interculturalité se réalisera en passant 

de la tolérance des différences à l’appréciation et à la 

célébration de la différence culturelle des membres de 

la communauté.  

 

L’humanité plurielle réconciliée dans le 

Christ 

Les évangiles sont unanimes pour enseigner que 

même sur la croix, en attendant sa mort prochaine, 

Jésus continuait à vouloir une humanité plurielle 

réconciliée. D’où le caractère percutant de l’appel 

paulinien :  

« Car tous, dans le Christ Jésus, vous êtes fils de 

Dieu par la foi. En effet, vous tous que le baptême a 

unis au Christ, vous avez revêtu le Christ ; il n’y a 

plus ni juif ni grec, il n’y a plus ni esclave ni homme 

libre, il n’y a plus l’homme et la femme, car tous, 

vous ne faites plus qu’un dans le Christ Jésus » (Gal 

3,26-28).  

A la suite de Paul, (le parallélisme nous 

convient), nous ne devrions pas, pastoralement 

parlant, avoir des MSC européens, américains, 

asiatiques, africains, océaniens… sinon des MSC 

planétaires (de l’ensemble de l’humanité) : qui vivent, 

partagent et travaillent ensemble sans tenir compte 

des terminologies ethnoculturelles, sinon ubique 

terrarum.  

L’Esprit a révélé au Père Jules Chevalier que le 

côté ouvert de Jésus n’était pas un signe d’échec de sa 

vie, mais la victoire de l’amour infini de Dieu sur la 

souffrance de l’humanité. Jules Chevalier l’exprime 

de manière claire. Le Cœur transpercé du Christ est le 

signe de l’amour incarné de Dieu pour toute 

l’humanité. C’est pourquoi la dévotion au Sacré-

Cœur telle que la comprend l’Église, est dévotion à 

l’amour dont Dieu nous a aimés en Jésus-Christ 

(CS….). Un amour sans distinction de race, langue, 

peuple, sexe, culture… Dans cette perspective, notre 

amour pour Dieu se justifie par notre amour du 

prochain et du travail d’ensemble (cf. 1 Jn 4,20). 

Cependant, notre amour du prochain, dans notre 

contexte, n’est pas un amour enraciné dans le 

multiculturel, mais un amour interculturel. 
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Ce n’est pas parce que nous vivons sur la terre, 

avec la pratique de certaines cultures égoïstes que 

nous devons ressentir les différences séparatistes 

entre nous. Une telle réalité serait un contre 

témoignage à la dynamique de notre consécration 

MSC et de notre foi.  

Notre identité religieuse MSC doit transcender 

nos marqueurs identitaires, sans toutefois effacer ou 

nier nos différences culturelles. Paul lui-même 

continue à se présenter comme Juif (Rm 9, 3 ; 11,1). 

Et c’est précisément sur la base de l’élément 

fondateur de l’identité juive, de la paternité 

d’Abraham, que Paul invite à dépasser les frontières 

entre juifs et païens. Abraham a été considéré juste, 

non en raison de ses œuvres, mais de sa foi (cf. Gn 

15,6, cité en Ga 3,6 et Rm 4,3). 

Les MSC, par leur conversion au Christ, 

accèdent à un nouveau statut qui n’est rien d’autre 

que celui des fils de Dieu. C’est pourquoi ils sont 

devenus membres d’une nouvelle famille. Cette 

nouvelle famille, fondée sur la foi en Christ, c’est un 

patrimoine commun et équitable donné à tous les 

membres quelle que soit sa nationalité ou sa région 

d’origine, quel que soit son statut social ou sa 

langue.  

En fait, en devenant MSC, chacun acquiert une 

nouvelle identité. C’est ce que Paul exprime aux 

Galates en disant qu’ils ont « revêtu le Christ ». 

Notre plus grand défi c’est d’être patients avec nous-

mêmes, d’être patients avec les autres et d’être 

patients dans les circonstances.   

Les MSC reflètent la nature internationale de la 

Congrégation. Dans tous les pays où les MSC se 

trouvent ou sont présents, ils travaillent ensemble en 

tant que membres de différentes nations. Dans un 

monde divisé par la diversité culturelle, sociale et 

religieuse, le travail d’un MSC est dédié à 

encourager les gens à ouvrir leur cœur et à se 

partager l'amour de Dieu. D’où notre devise: « Aimé 

soit partout le Sacré-Cœur de Jésus ! » 

Notre monde évolue très rapidement. A notre 

époque, la vie religieuse souffre d’un personnalisme 

exagéré et profondément blessé par des divisions 

multiformes. C’est un monde qui a peur de ceux qui 

semblent différents au point de vouloir ériger des 

murs et des barrières entre les gens. C’est dans ce 

monde que le charisme MSC appelle ceux qui 

veulent vivre les valeurs évangéliques à construire 

des ponts, à favoriser le dialogue et à montrer la voie 

qui mène à la collaboration et à travailler 

efficacement ensemble à une tâche commune. C’est 

dans ce monde que les MSC sont appelés à amener 

les gens à valoriser tout ce qui est bon et créatif dans 

l’autre personne afin qu’ensemble nous puissions 

mieux vivre notre commune mission évangélique.  

La foi chrétienne ouvre véritablement à un 

mode de vie interculturel. En ce sens, elle relie des 

personnes de diverses cultures dans un « nous » qui 

est le fruit de la conversion de chacun à une réalité 

différente de sa culture d’origine. 
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| Cet article est un résumé de la 
thèse écrite par notre frère. 

François NDALI MOMBALA 
NGBOKO, MSC 

Ce n’est pas parce que nous vivons sur la terre, avec la pratique de 

certaines cultures égoïstes que nous devons ressentir les 

différences séparatistes entre nous.  

ARTICLE PRINCIPAL 
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| Georges Moïse Diabone , MSC 
(UAF) 

L'arbre de la vocation MSC du Burkina Faso 

s'enracine de plus en plus, donnant des branches plus 

fortes. C'est la réalité bénie qu'il nous a été donné de 

lire le 18 juin 2022 avec la profession perpétuelle de 

deux de nos confrères burkinabés, Hyacinthe 

OUEDRAOGO et Séraphin SAWADOGO au 

sanctuaire de Notre Dame du Sacré Cœur Keur 

Mariama de Ndiaffate au Sénégal. En disant oui 

totalement et définitivement à notre Congrégation, 

nos deux frères ont porté à trois le nombre de profès 

MSC perpétuels du Burkina-Faso " Pays des 

Hommes intègres ", en attendant l'engagement 

définitif du frère Xavier TIABONDOU (du Burkina), 

qui prononcera ses vœux définitifs en République 

Démocratique du Congo (RDC) le 9 juillet 2022.  

Notre joie est immense et notre élan d'action 

de grâce au Seigneur, très vif, pour ces jeunes gars du 

Burkina-Faso qui prennent le risque de la Sequela 

Christi radicale dans notre famille religieuse MSC, 

particulièrement dans l'Union Africaine Francophone 

(UAF). Nous sommes convaincus que ces plantes, 

qui poussent et s'enracinent, sont les fruits de la 

semence de notre confrère, le Père Marcel NGUED et 

du travail de nos frères de la République Dominicaine 

avec qui il a travaillé. Notre confrère Marcel NGUED 

est décédé et a été enterré à l'extrême est du Burkina 

Faso, à Tambaga, dans le diocèse de Fada-Ngourma.  

Il a été tué dans un accident de moto, après trois ans 

de mission, (22 octobre 1992 - 22 octobre 1995). Le 

Père Marcel est porteur d'énormes grâces et 

bénédictions pour les vocations MSC au Burkina-

Faso, qui continuent à affluer en grand nombre, 

malgré notre absence dans ce pays. Ainsi, à la suite 

du Père Evariste KYELEM, notre premier confrère 

du Burkina-Faso, il y a maintenant une dizaine de 

jeunes en formation initiale, sans compter le nombre 

d'aspirants externes qui attendent une réponse 

favorable à leur demande d'admission au pré-

noviciat. Trois viennent de prononcer leurs vœux 

perpétuels, un vient de terminer ses études de 

théologie, trois sont au post-noviciat et trois autres au 

pré-noviciat. Nous avons été renforcés par tout cela, 

dans notre confiance dans les paroles suivantes du 

Christ : " Si le grain de blé qui tombe en terre ne 

meurt pas, il reste seul, mais s'il meurt, il porte 

beaucoup de fruit " (Jean 12, 24). Nous sommes donc 

mis au défi d'oser la mission dans ce pays, dans 

lequel nos "sœurs", les Filles de Notre-Dame du 

Sacré-Cœur, travaillent qualitativement et 

quantitativement depuis les années 90. La réouverture 

de la mission MSC au Burkina-Faso, fermée depuis 

1995 avec le départ des confrères de la Province de la 

République Dominicaine, juste après le décès du Père 

Marcel NGUED, se présente aujourd'hui pour les 

membres de l'UAF comme un appel et un défi. Nous 

sommes convaincus que Dieu nous appelle sans cesse 

vers ce pays ; d'autant plus que le Père Marcel ne 

cesse de nous encourager dans notre vocation 

missionnaire.  

Prions le Seigneur de continuer à faire croître 

en taille et en sainteté l'arbre de la vocation MSC 

dans ce "pays des hommes intègres" (Burkina Faso). 

Implorons-le d'ouvrir nos cœurs à une plus grande 

générosité pour la mission afin que le Sacré-Cœur de 

Jésus soit aimé partout et pour toujours !  

PROFESSIONS FINALES DE DEUX MSC DU BURKINA-FASO  

AU SENEGAL 
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La dernière 

fois que 

notre 

cardinal Mgr 

John Ribat 

(archevêque 

de Port 

Moresby, 

PNG et 

nommé 

cardinal en 

2016) est 

venu à 

Rome, c'était pour le synode de l'Amazonie en 

octobre 2019. Il est arrivé lundi 26 août dernier, 

accompagné du père Sylvester Warwakai qui était 

notre compagnon dans la communauté de la Maison 

Généralice ces trois dernières années. Ils sont venus 

parce que le Pape François a convoqué tous ses 

Cardinaux pour le consistoire du samedi 26 et une 

réunion de deux jours les 29-30 du mois.  

Nous sommes reconnaissants à Mgr John de 

s'être rendu disponible pour une courte interview à la 

veille de la Saison de la Création (1er septembre - 4 

octobre) que le Pape François nous invite à célébrer 

chaque année. 

 

André Claessens: Mgr John tous les 

confrères ne savent peut-être pas à quel point vous 

promouvez  dans votre ministère l'intégrité de la 

création. En mars 2019, vous avez eu l'occasion de 

vous rendre au Capitole (USA) pour plaider en 

faveur d'une action contre le changement climatique. 

Vous avez également parlé à l'Université catholique 

d'Amérique à Washington et à la paroisse St Ignace 

de Loyola à New York de l'impact environnemental 

du changement climatique. Comment vivez-vous la 

situation aujourd'hui ? 

Cardinal John: En fait, les populations du 

Pacifique occidental sont confrontées à de graves 

menaces liées à la montée du niveau des mers au 

cours des dernières décennies. Les Papous ont été 

contraints de se déplacer vers l'intérieur des terres 

ancestrales situées le long de l'océan, car la montée 

des eaux a inondé leurs maisons. Des milliers de 

personnes dans ce pays de 8 millions d'habitants sont 

confrontées à la réalité que la plupart des îles sont en 

danger. Le niveau des océans a augmenté et dépasse 

les zones basses. L'eau potable est en danger, les 

communautés ont vu leurs puits infiltrés par l'eau de 

mer, les palmiers et les cocotiers meurent, les belles 

plages changent... Il en va de même pour des 

centaines de petites îles dans tout le bassin du 

Pacifique. C'est la question la plus importante pour 

les Eglises papoues. En tant que président de la 

Fédération des conférences épiscopales catholiques 

d'Océanie, je peux vous dire que mes collègues 

évêques sont d'accord pour dire qu'une action 

immédiate est nécessaire pour aider les personnes 

qui sont obligées de se déplacer ; nous sommes 

responsables de l'expression de ce désastre auquel 

nous sommes confrontés, la question pour nous est : 

les familles souffrent.  L'Église doit être la voix des 

sans-voix ! L'île des Carterets a déjà été divisée en 

trois parties. Les premiers réfugiés climatiques sont 

là. Les scientifiques ont prédit que la plupart des îles 

auront disparu d'ici 2050 ! 

 

André Claessens: Le Pape François vous a 

invité à faire partie du synode sur l'Amazonie et à 

représenter la région de l'Océanie qui lutte contre des 

réalités similaires. Lorsque vous vous êtes adressé à 

cette assemblée, vous avez soulevé la question de 

l'accaparement des terres. Vous avez souligné que la 

terre n'appartient pas à des individus mais à un clan 

ou une communauté : "Lorsque quelque chose est 

fait à la terre, tout le monde se sent responsable 

parce que cela signifie la vie pour eux, cela signifie 

leur identité, leur langue et leur culture. Par 

conséquent, si vous perdez votre terre, vous avez 

perdu tout ce que vous avez, vous avez perdu votre 

vie". « Que peut faire l'Eglise en ce moment ? » avez

-vous demandé. 

 

INTERVIEW DU CARDINAL 

JOHN RIBAT MSC 
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Cardinal John: En effet, j'ai enregistré que 

deux de nos évêques de PNG, à l'écoute de la 

souffrance de notre peuple indigène, ont été 

impliqués dans la négociation d'une nouvelle version 

du contrat avec la compagnie minière, impliquant le 

peuple. L'exploitation minière des fonds marins est 

une nouvelle préoccupation que j'ai soulevée, car ce 

projet visait à tester une nouvelle technologie 

d'exploitation minière dans les eaux. Le 

gouvernement a signé un accord avec une société, 

mais les gens n'ont pas été informés de l'impact très 

négatif que ce projet aurait sur la vie marine, car la 

mer est aussi notre maison. Le bruit dans la mer va 

détruire la vie marine. Parmi les nombreuses 

destructions, la zone de reproduction du thon se 

trouve sur le site où ce projet sera mené. En raison de 

la résistance d'une ONG internationale et de 

l'implication des Eglises, la société s'est retirée, mais 

à ce jour, le permis d'exploitation n'a pas expiré, de 

sorte que le danger existe toujours et qu'une autre 

société pourrait le reprendre. 

 

André Claessens: Les récentes élections ont 

doté le pays d'un nouveau gouvernement. Y a-t-il un 

espoir d'amélioration pour le citoyen ordinaire ?  

Cardinal John: Nous devons reconnaître que 

ces élections ont été les plus mal préparées depuis le 

début ! Les régions éloignées n'étaient même pas 

concernées. Corruption tous azimuts pour acheter les 

votes... Dans le passé, nos gouvernements abusaient 

des finances et étaient la "bouche" de la capitale. Le 

parlement n'a aucun sens du contrôle de l'exécutif. 

Même les députés catholiques ne s'expriment jamais 

ouvertement. L'Église catholique et les autres 

communautés religieuses sont la seule voix des 

pauvres. Personne ne semble les écouter. Avant que 

le onzième Parlement ne commence à travailler, nous 

essaierons d'organiser une réunion avec les députés 

afin de les sensibiliser à la situation actuelle et 

d'essayer d'encourager les nations à espérer une 

amélioration. Nous ne pouvons pas perdre espoir ! 

 

André Claessens: En octobre, nous allons 

célébrer le 60e anniversaire de la déclaration 

conciliaire Nostra Aetate sur l'Église catholique et le 

dialogue interreligieux. Vous avez toujours été très 

impliqué dans ce domaine depuis que Mgr Desmond 

Moore MSC vous a interpellé. Cet engagement de 

l'Eglise est-il un succès ? 

Cardinal John: Oh oui. Je dois dire que les 

affrontements ont disparu et qu'au fil des décennies, 

le dialogue a gagné. Les efforts vont jusqu'à la base 

dans les célébrations communes impliquant les 

musulmans, les hindous, les bahaïs et de nombreuses 

autres dénominations. Non seulement le dialogue 

œcuménique avec les luthériens et les anglicans porte 

beaucoup de fruits, mais le dialogue 

interconfessionnel est également devenu une réalité 

depuis le Concile Vatican II. Un exemple récent est la 

rencontre de 2021 sur la "Règle d'or", où les 

représentants des religions ont été invités à lire (sans 

commentaire) ce que leurs "écritures saintes" 

respectives disent de cette règle commune : ne pas se 

faire du mal... Mais nous devons reconnaître que 

certains groupes musulmans radicaux essaient aussi 

d'empoisonner la convivialité de nos communautés de 

foi.  

 

André Claessens: Nous avons également 

échangé sur d'autres questions comme la violence en 

Papouasie occidentale et l'engagement de l'Église 

pour faire respecter les droits fondamentaux de 

l'homme. Nous avons également parlé de 

l'implication croissante de la Chine dans la région du 

Pacifique et de la manière dont l'Australie et les États

-Unis (qui construisent leur première ambassade en 

PNG) injectent de l'argent pour contrer l'influence 

croissante (les îles Salomon ont accepté l'installation 

de la Chine) de cette nation géante. Le Cardinal a 

également exprimé le souhait que ses confrères 

s'impliquent encore plus dans la promotion de la 

justice, de la paix et de l'intégrité de la création dans 

la région du Pacifique.  

Merci à Mgr John de nous garder éveillés et 

concentrés sur le défi d'être la voix des sans-voix en 

tant que communautés religieuses dans un monde qui 

change rapidement.  
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EN ROUTE VERS LE CHAPITRE GÉNÉRAL 2023 

Ce logo est conçu pour aider à visualiser le thème du Chapitre Général 2023. 
 
1. Le fond blanc marque le cheminement du chapitre général MSC qui est illuminé par la Lumière de la 
Résurrection du Christ afin qu'elle anime la vie et les œuvres de ses membres pour qu'ils soient toujours pleins 
de joie dans l'accomplissement de leurs vocations et de leurs missions, et qu'ils restent concentrés sur la 
sainteté de la vie, et le salut des âmes. 
2. Les deux humains représentent les deux disciples qui marchaient avec Dieu vers Emmaüs. Ils sont 
vulnérables, faibles et indécis, mais le feu de la vie brûle dans leur cœur lorsqu'ils marchent avec Dieu. À la fin 
du voyage, les disciples ont tourné leur cœur vers le Christ qui a été crucifié mais qui est ressuscité le troisième 
jour. Le déroulement de ce chapitre suivra le voyage d'Emmaüs. Un processus de voyage dynamique, continu 
et fluide. 
3. Les couleurs vert et bleu foncé des deux humains symbolisent un état de paix, de tranquillité, de fraîcheur 
et un sentiment de sécurité pendant la marche avec Dieu. 
4. L'image du Cœur avec des flammes brûlantes nous symbolise, nous les missionnaires qui vivons la 
Spiritualité du Cœur, brûlés par le feu de Son amour, de sorte que nos cœurs sont brûlants, et pleins 
d'enthousiasme dans la réalisation de la mission confiée par Dieu au monde entier. 
5. La croix blanche ou sainte croix est un symbole du Christ comme centre de notre vie. Le Christ qui a été 
transpercé au côté sur la croix, de sorte que le sang et l'eau ont coulé comme symbole de la naissance d'un 
monde nouveau, est devenu l'essence de la proclamation des MSC. 
6. Le cercle rond symbolise la synodalité et le monde ; qu'il soit rappelé aux MSC de diverses provinces, 
unions et régions de toujours marcher ensemble dans le monde, portant le même esprit et la même mission : 
Que soit aimé partout le Sacré-Cœur de Jésus. Le cercle montre également que nous sommes une communauté 
religieuse dynamique, et toujours prête à aller de l'avant dans des temps changeants. 
7. Les couleurs jaune feu et rouge sur le cercle rond symbolisent un monde qui est toujours purifié, afin qu'il 
devienne la demeure de l'humanité remplie de joie et de la force de l'amour. 
8. Le mot MSC sur le demi-cercle de couleur rose symbolise le MSC qui embrasse le monde avec amour et sa 
vie est toujours centrée sur le Cœur du Christ. 
9. Le texte MSC CAPITULUM GENERALE 2023 confirme la réunion de tous les MSC. 
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| Sisco Alexander, MSC 
(Province d'Indonésie) 

LOGO DU CHAPITRE GÉNÉRAL DU MSC – ROME 2023 
Conçu par Sisko Alexander MSC 

“Notre cœur n’était-il pas 
brûlant en nous, tandis 

que nous marchions en-
semble sur la route ? ” 

( Cf Luc 24,32) 
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DATE NOM PROVINCE APPROBATION 

JUILLET 2022 WEDERSON FRANCISCO CAVALCANTI SÃO PAULO PRESBYTERAT 

JUILLET 2022 RAFAEL PAVÃO SOUZA  SÃO PAULO PRESBYTERAT 

JUILLET 2022 CARLOS ALBERTO SEGURA SEGURA UNION ANDINE VŒUX PERPÉTUELS 

JUILLET 2022 ELVIS JOSELITO LÓPEZ OSORIO  UNION ANDINE VŒUX PERPÉTUELS 

JUILLET 2022 MATHEUS KALEB BATMARO  INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

JUILLET 2022 PHEROLD HONORÉ, GRESNORD BRUTUS  RÉP. DOMINICAINE VŒUX PERPÉTUELS 

AOÛT 2022 TIAGO DONIZETE DE PAULA LOPES RIO DE JANEIRO DIACONAT 

AOÛT 2022 MARCOS PAULO ROSSI DE MORAES  CURITIBA DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 ROSENILDO DO NASCIMENTO DA COSTA  SÃO PAULO DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 JOHNNY ARNOLD  ÎLES DU PACIFIQUE PRESBYTERAT 

SEPTEMBRE 2022 MARBI JOHN ASHWIN  UNION ANDINE PRESBYTERAT 

SEPTEMBRE 2022 TAMNO FRANÇOIS ARMAND FOKAM UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 SÉRAPHIN SAWADOGO UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 RONALD MAPANDA MASASI UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 MODESTE LOBO KWETE UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 DEODAT DON-DIEU TANDOU BITSINDOU UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 WEND KUUNI HYACINTHE OUEDRAOGO  UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 GÉRARD ASSOGO NDOUMOU UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 XAVIER TIABONDOU  UAF DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 QUY THEIN BUI,  AUSTRALIE DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 TINH DAO ANH NGUYEN  AUSTRALIE DIACONAT 

SEPTEMBRE 2022 DEVID FRANSISKUS ABRAM,  INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

SEPTEMBRE 2022 REXI ALFRIDS BAPTISTA KAWUWUNG,  INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

SEPTEMBRE 2022 THEOFILUS MANUNWEMBUN INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

SEPTEMBRE 2022 ZAKARIAS MAYABUBUN,  INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

SEPTEMBRE 2022 HARDAELY PALLOAN  INDONÉSIE VŒUX PERPÉTUELS 

Nous confirmons affectueusement nos frères mentionnés ci-dessous. 

Nous espérons que leur engagement sera sans réserve pour faire aimer 

le Coeur de Jésus partout. 

Approbations de juillet à septembre 2022 



 

 

| Patrick da Silva Poli, MSC 
(Province de Rio de Janeiro) 
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La conférence MSC qui s'est 

tenue en septembre, cette 

année nous a incités à réfléchir 

à l'attention et à la protection des mineurs et des 

adultes vulnérables comme partie intégrante du 

ministère des Missionnaires du Sacré-Cœur. Le 

Chapitre général de 2011 avait déjà exprimé le désir 

que la Congrégation s'engage sur cette question très 

importante et d'actualité pour toute l'Église.  

Des représentants de chaque province MSC du 

monde étaient présents à cette conférence. Nous 

avons compté avec la présence de prêtres, de frères et 

de laïcs. Les journées ont été marquées par des 

moments de prière, de dialogue, de conseils, d'écoute, 

de convivialité et d'apprentissage.  

Pendant ces journées, nous avons essayé de 

comprendre ce que chaque province a déjà fait 

pendant ces années en matière de Protection des 

mineurs. En outre, nous avons eu l'occasion de 

comprendre que la Protection des mineurs commence 

par nous-mêmes. Nous ne pourrons prendre soin des 

autres et les protéger que si nous commençons à 

prendre soin de nous-mêmes et à nous connaître.   

La conférence nous a offert des moments 

d'approfondissement et d'écoute des histoires de 

douleur et de souffrance causées par différents types 

d'abus. Nous avons eu l'occasion d'écouter des 

victimes et des victimes 

secondaires d'abus. Il n'est pas 

facile d'écouter et de "sentir" 

la douleur de l'autre, mais c'est 

important car cela fait naître 

en nous un sens fondamental 

de l'empathie.  

Les consultations de 

cette Conférence ont été 

importantes car elles nous ont 

permis d'étudier des cas, de 

réfléchir à des formes de soins 

et de protection concernant les victimes et les 

victimes secondaires, et de comprendre qu'il est 

nécessaire de créer une "culture de la Protection des 

mineurs " dans notre Congrégation. Nous devons 

nous engager pour cette cause en cherchant à prendre 

soin et à protéger la vie de tous, en particulier celle 

des personnes touchées par les différentes formes 

d'abus.  

En bref, nous devons travailler dur pour 

trouver des moyens d'empêcher les abus de se 

produire. La prévention et la protection doivent être 

l'objectif fondamental de ce ministère de la Protection 

des mineurs, dès la formation initiale et jusqu'à la 

formation continue, en cherchant à connaître les 

politiques de protection et d'attention aux mineurs et 

aux adultes vulnérables de la Congrégation et de 

chaque pays où nous sommes présents.  

Notre réponse face à ces situations ne doit pas 

être le silence et le déni, mais la compassion et 

l'action. Nous devons nous concentrer sur 

l'accompagnement et le soutien. Nous avons terminé 

la conférence avec le désir de vivre constamment les 

trois attitudes suivantes : l'éveil, la conscience et 

l'action. 

CONFÉRENCE MSC SUR LA PROTECTION DES 

MINEURS ET DES ADULTES VULNÉRABLES  

PARTOUT 
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Motivés par ce thème, nous, Missionnaires du 

Sacré-Cœur du Brésil, avons réuni nos trois Provinces 

- São Paulo, Rio de Janeiro et Curitiba - pour 

l'Assemblée nationale, qui s'est tenue du 19 au 23 

septembre dans la ville de Juiz de Fora, dans l'État de 

Minas Gerais.  

Edvaldo Rosa, Ronnie Anderson et Moacir 

Goulart, et notre Supérieur Général, P. Mario 

Abzalón, Supérieur Général. Outre le nombre 

important de participants, on a noté la richesse de la 

diversité des générations et des styles personnels. 

Deux intervenants nous ont aidés à réfléchir 

sur la mission MSC au Brésil : d'abord, le professeur 

de théologie, le Dr Faustino Teixeira, qui a abordé la 

question du missionnaire en termes globaux et la 

nécessité d'élargir la vision du missionnaire, en 

passant d'un anthropocentrisme logique à une pensée 

écosystémique, soutenue par l'encyclique Laudato Si. 

Un autre sujet abordé a été l'urgence du dialogue 

œcuménique et, surtout, interreligieux, dont la pierre 

d'achoppement est l'apologisme qui se ferme à 

l'universalisation de la réponse chrétienne, en 

disqualifiant les réponses données par les autres 

religions.  

Abzalón a commencé par un tour de table, 

répondant aux questions et aux curiosités sur la 

mission MSC dans diverses parties du monde. Le fil 

central de la maille que le Père Général nous a aidé à 

tisser était le thème de la Synodalité, qui n'est pas un 

appareil, mais l'essence même de l'être religieux et, 

par conséquent, de notre Congrégation.  

Le père Abzalón a exercé un conseil profond 

et sensible, favorisant un discernement 

communautaire sur ce que nous voulons pour notre 

avenir au Brésil. Parmi les nombreuses inspirations 

qui ont émergé, il y a eu le besoin constant d'une plus 

grande unité, à commencer par les nominations et les 

maisons de formation interprovinciales, l'unification 

de certaines commissions pastorales et un projet 

commun, assisté par les Supérieurs provinciaux, qui 

donnerait une continuité à la réflexion sur l'union des 

provinces brésiliennes.  

L'Assemblée a été marquée du début à la fin 

par une atmosphère de prière et de fraternité. Chaque 

jour, nous avons célébré la vie autour de la table de 

l'Eucharistie et fait l'expérience de ce que nous 

célébrons dans le partage du pain et de la joie, le tout 

assaisonné de notre manière d'être MSC, de légèreté 

et d'un bon sens de l'humour. Il y a eu un désir 

unanime de raccourcir le temps jusqu'à la prochaine 

Assemblée, qui sera programmée lors de la réunion 

des Supérieurs provinciaux.  

Reconnaissants envers le Sacré-Cœur qui nous 

unit comme des frères, nous avons demandé l'aide 

maternelle de la Vierge pour que, à son exemple, 

nous puissions grandir dans l'expérience de l'amour 

de Dieu afin de continuer à aimer toutes les personnes 

qu'Il nous confie. 
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| Washington Pablo, MSC 
(Province de Rio de Janeiro) 
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(Secrétaire général) 
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Cette année, nous avons vu l'arrivée de cinq 

jeunes prêtres MSC récemment ordonnés, provenant 

de deux provinces MSC et d'une union MSC, qui sont 

venus étudier à Rome.  Fin juin, nous avons accueilli 

le Père Michael Dacalos, MSC, le Père Stefanus Ardi 

Watuseke, MSC et le Père Steven Zepsito Bunga 

Tandiayu, MSC.  Michael est membre de la Province 

des Philippines tandis que Steven et Ardi sont 

membres de la Province d'Indonésie. 

Michael étudiera pendant six ans pour obtenir 

une licence en Écriture sainte à l'Institut Biblique 

Pontifical.  Ardi étudiera la théologie dogmatique à 

l'Université Grégorienne pendant deux ans.  Steven 

étudiera le droit canonique à l'Université Grégorienne 

pendant trois ans. 

Le 24 juillet, le père Syendy (Kiky) Kanisius 

Kuntag, MSC, est arrivé pour faire une pause après 

plus de dix ans de ministère pastoral au Japon afin de 

pouvoir étudier la spiritualité à l'Université 

Grégorienne pendant deux ans.  Kiky est membre de 

la Province indonésienne. 

Le 22 août, le Père Didier Mbela Bongoy, 

MSC, de la République Démocratique du Congo dans 

l’Union MSC d'Afrique Francophone (UAF), est venu 

à Rome pour participer à l'Institut d'Anthropologie 

Dignité Humaine et Soin (IADC), participant au cours 

de diplôme de Protection des mineurs et des adultes 

vulnérables proposé par l'Université Grégorienne qui 

commence fin septembre.  Didier est le troisième 

MSC à participer à ce cours de Protection de mineurs, 

qui a été proposé pour la première fois en 2018.  Il 

sera parmi nous pour un semestre. 

Nous souhaitons la bienvenue à ces cinq 

jeunes MSC dans notre communauté où ils 

s'enrichiront de connaissances et d'informations dans 

le présent pour les partager avec d'autres dans le futur.  

Nous sommes reconnaissants de les avoir avec nous à 

Rome.  Leur enthousiasme juvénile pour notre 

mission nous pousse tous à l'espérance pour notre 

Société MSC et pour le monde.  Bienvenue à nos 

frères ! 

LA VIE ÉTUDIANTE À LA MAISON GÉNÉRALE, ROME 

Syendy (Kiky), Stefanus Ardi, Didier Mbela Bongoy, Michael Angelo and Steven Tandiayu  
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CHAPITRE GÉNÉRAL DES SŒURS  
MISSIONNAIRES DU SACRÉ-CŒUR 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les Sœurs Missionnaires du Sacré-Cœur ont 

célébré leur 18ème Chapitre Général, du 3 au 27 mai 

2022, au Centre SVD Ad Gentes, à Nemi, près de 

Rome. Le thème de leur chapitre était "On Fire for 

God's Mission in Today's World", inspiré de Luc 

12:49.  

En raison de la pandémie mondiale, le 

chapitre général n'a pas pu se tenir en 2020. 

Toutefois, les membres du chapitre se sont réunis en 

2021 dans le cadre de sessions virtuelles pré-chapitre.   

Ces sessions ont permis d'identifier les besoins 

émergents du monde, de l'Église et de la congrégation 

qui nécessitent une réponse de la part de la 

congrégation et de développer un document de travail 

qui sera examiné par le chapitre. 

Chris Chaplin, MSC, a présidé l'eucharistie 

d'ouverture le 3 mai et a proposé un atelier de deux 

jours sur la "sagesse communautaire", un processus 

d'écoute communautaire.   Ces séances d'ouverture 

ont créé un esprit d'unité et de collaboration entre les 

membres du chapitre qui s'est maintenu tout au long, 

malgré les défis de la covid-19 qui ont obligé certains 

membres à s'isoler et à participer en zoomant. 

Au cours du chapitre, les lignes directrices sur 

le respect de l'humanité, le soin de notre maison 

commune, la participation à une Église synodale et la 

transformation de la congrégation ont confirmé que 

les fruits des sessions pré-capitulaires devaient être 

adoptés par l'ensemble de la congrégation et vécus en 

fonction des diverses réalités.  Par la réflexion et le 

dialogue, les capitulaires ont approuvé des actions 

concrètes pour répondre aux besoins et aux désirs qui 

ont émergé des rapports des unités, de l'équipe de 

direction de la congrégation et de la trésorierère. 

Bonaventura Kim (Corée) et peu après, 

l'équipe a été complétée par quatre Conseillères 

générales : Sr Deborah Reho (USA), Sr Sophy 

Francis (Inde), Sr Gratia Kim, (Corée) et Sr Laetitia 

Andowa, (Namibie).   

Abzalón Alvarado Tovar, msc et Sœur Marife 

Mendoza, fdnsc étaient présentes à l'Eucharistie de 

clôture et au dîner.  Le soutien par la prière de la 

famille Chevalier tout au long des journées du 

chapitre a été très apprécié. 

 

 

                           Les capitulaires avec Fr. Abzalon                           La nouvelle Équipe de Direction Générale  
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ACTION CONTRE LE CHANGEMENT CLIMATIQUE À KIRIBATI  

Lorsqu'on parle de changement climatique et 

de ses effets destructeurs et néfastes sur 

l'environnement et les populations, Kiribati est en 

première ligne et la plus vulnérable aux effets 

négatifs du changement climatique. Le changement 

climatique ne connaît pas de frontières, c'est un 

problème mondial qui touche tous les habitants de la 

planète. 

 La communauté scientifique a averti que le 

changement climatique est "d'origine humaine", c'est-

à-dire qu'il est causé par les activités humaines. Les 

pays industriels, les pays du premier monde, les 

nations développées et les nations les plus peuplées 

sont les plus responsables du changement climatique. 

 Cependant, Kiribati, bien qu'elle ne soit pas 

responsable du changement climatique, est considérée 

comme la plus vulnérable aux impacts négatifs du 

changement climatique, notamment l'élévation du 

niveau de la mer, puisque le point culminant ne se 

situe pas à plus de 3 mètres au-dessus du niveau de la 

mer, la sécheresse et la pénurie d'eau douce due à 

l'intrusion d'eau de mer, la rupture des coraux et 

d'autres impacts du changement climatique. 

 En réponse à "Laudato Si", les MSC de 

Kiribati ont essayé de s'engager par le biais de la 

paroisse St Joseph, en invitant les jeunes à participer 

à la clôture de la "Saison de la Création : activité 

'Laudato Si'" - en cueillant des plants de mangroves à 

planter 3 jours plus tard, ce qui tombe le lundi 4 

octobre 2021, la clôture de la Saison de la Création et 

pour la célébration de Saint François, patron des 

écologistes et des environnementalistes. 

 Le programme de cette journée (4 octobre 

2021) était la célébration de l'eucharistie à 7h du 

matin, au Secteur St Vincent de Paul, Gasgony 

maneaba. Les jeunes ont assisté à la messe avec les 

membres de la communauté catholique de ce secteur. 

La messe a été suivie d'un petit-déjeuner au secteur. 

 Vers 9 heures, deux volontaires du ministère 

de l'environnement ont donné un message important 

aux jeunes sur notre responsabilité de prendre soin de 

notre environnement. Plus tard, les jeunes ont 

commencé un nettoyage le long de la chaussée 

d'Ananau (Bonriki). Alors que certains ont fait un 

nettoyage général, la plupart des jeunes ont participé 

à la plantation de plants de palétuviers, qui avaient été 

cueillis et préparés 3 jours auparavant. 
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| Martin Everi MSC  

Promoteur JPIC à Kiribati 
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La jeunesse catholique a été sensibilisée à la 

valeur des mangroves et à la nécessité de les planter et 

de les protéger, car les mangroves jouent un rôle vital 

pour l'habitat et la reproduction marine et pour la 

protection des côtes. 

 Environ 1 000 plants de mangrove ont été 

plantés le 4 octobre 2021 pour la clôture de l'activité 

"Saisons de la création - Laudato Si". 

 Au début de cette année (janvier 2022), les 

jeunes ont organisé une autre journée de nettoyage 

général et de plantation de nouveaux plants de 

mangrove. Jusqu'à présent, les jeunes ont planté 

environ 3 000 palétuviers dans un site attribué, avec un 

planning pour en planter de plus en plus au fil des 

années. 

 Les jeunes ont été rejoints par le catéchiste, les 

catéchistes en herbe et les filles de Notre-Dame du 

Sacré-Cœur. C'était une étape simple mais importante 

pour engager la jeunesse catholique à prendre soin de 

l'environnement. 

 Il s'agit d'une petite action concrète pour 

engager nos jeunes dans le soin et la protection de 

notre maison commune, comme l'a promu le pape 

François dans son encyclique "Laudato si". 

 Nous prévoyons de planter davantage de 

mangroves lors de la prochaine Saison de la Création, 

du 2 septembre au 4 octobre de cette année.  

 

La Province de Rio de Janeiro a tenu une assemblée 

des membres de la Commission provinciale Justice, 

Paix et Intégrité de la Création les 8,9 et 10 juin 

2022. La Commission provinciale JPIC est 

composée de trois confrères et de laïcs des 

différentes paroisses où nous sommes présents. 

L'assemblée a lieu chaque année et, cette année, son 

thème est : "Quelle est la doctrine sociale de 

l'Église et l'évolution de la critique sociale 

chrétienne?". 

 

 

 
JPIC DANS LA 

PROVINCE DE RIO DE 
JANEIRO 
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CHAPITRE GÉNÉRAL DES  
FILLES DE NOTRE DAME DU SACRÉ-CŒUR 

Le 20e Chapitre général des FDNSC, qui s'est 

tenu à Monte Cucco, à Rome, du 7 au 28 septembre 

2022, a été un moment de grande joie et d'énergie.  

Les Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur ont entamé 

aujourd'hui la dernière phase de leur Chapitre, suite 

au discernement spirituel pour le leadership, au cours 

duquel Sr Marife Mendoza FDNSC a été réélue pour 

un second mandat. Félicitations à elle et à toutes les 

sœurs.   

La première phase du Chapitre consistait à 

réfléchir en profondeur, en utilisant le processus de 

Sagesse Communautaire, sur la vie de la congrégation 

à travers les rapports provinciaux, le rapport sur le 

leadership de la congrégation et d'autres documents 

considérés dans la phase préparatoire de ce Chapitre.  

Les sœurs ont écouté, guidées par l'Esprit, les réalités 

et les questions à examiner, en affinant leurs 

déclarations dans la prière et en proposant des actions 

à considérer par le chapitre.  Ce travail sera repris et 

les déclarations finales seront faites dans la troisième 

et dernière phase du chapitre.  C'est une source 

d'inspiration que de se trouver parmi des femmes dont 

le cœur et l'esprit sont si ouverts à Dieu, qui désirent 

ce qu'il veut et qui cherchent, par un discernement 

attentif, les orientations qui émergent de la prière.   

Le fort esprit du "NOUS" (les capitulants des 

congrégations, et non les délégués des provinces) 

souligne leur communalité et leur synodalité.  Un 

moment fort pour eux a été une audience avec le 

Saint-Père, comme le montre la photo.  

Ses prières ont été profondément appréciées 

par les sœurs, ainsi que la présence simple et 

généreuse des MSC qui out accepté de présider 

l'Eucharistie du soir.  Merci à tous. 

Quant à moi, je suis enthousiasmé par les jours 

que j'ai passés ici en tant qu'animateur. 

 

  

 

| Chris Chaplin, MSC  

La nouvelle Équipe de Direction Générale  
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PROFESSION PERPÉTUELLE AUX 

PHILIPPINES 

Deux jeunes ont célébré leur profession 

perpétuelle aux Philippines le 06 août 2022 à la 

communauté du Scolasticat à Quezon City. Ce sont :  

Jyrnell Salino, MSC et Fr. Florris Inocencio, MSC  

 

PROFESSION PERPÉTUELLE AU PÉROU 

 

Les confrères de l'Union Andine ont accueilli la 

profession perpétuelle de Carlos Segura et Joselito 

López le 15 août 2022. Carlos poursuivra son 

ministère de frère MSC, travaillant actuellement dans 

l'administration de l'Union andine et Joselito, qui était 

déjà prêtre diocésain, poursuivra son ministère au 

Sanctuaire de Notre-Dame du Sacré-Cœur à Lima. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ORDINATION SACERDOTALE AU PÉROU 

 

L'Union Andine s'est réjouie de l'ordination 

de l'un de ses membres, Omer Martinez 

Montenegro, MSC, qui a eu lieu à Lima le 20 

août 2022. La célébration eucharistique au cours 

de laquelle Omer a été ordonné a eu lieu dans 

notre paroisse de St. Philippe l'Apôtre et a été 

présidée par l'évêque MSC Mgr Norberto 

Strotmann. 
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COURS DE PRÉPARATION AUX VŒUX 

PERPÉTUELS—COR AMERICA 
 

La nouvelle équipe de Cor America a proposé un 

programme de préparation aux vœux perpétuels, qui 

s'est déroulé selon la modalité en ligne, du 17 au 14 

juillet 2022. Parmi les participants se trouvaient sept 

MSC (Carlos Segura - Perù ; Joselito López - Perù ; 

Francisco Saravia - El Salvador ; Venancia Chó - 

Guatemala ; Grenord Brutus - Haití ; Phérold Honoré 

- Haití ; Izaias Da Silva - Brésil) et une Fille de 

Notre-Dame du Sacré-Cœur (Ilma Soares Fernandes 

- Brésil). 

 

 
 

VISITE DU CARDENAL RIBAT 
Parmi les nombreux confrères et visiteurs qui 

sont passés par la Communauté du Généralat, nous 

voudrions souligner la présence du Cardinal John 

Ribat, MSC, qui a passé quelques jours avec nous au 

mois de septembre. John Ribat est venu à Rome pour 

assister au Consistoire convoqué par le Pape 

François qui a eu lieu. Après cela, il a fait une 

retraite ici à Rome, puis il est parti en voyage. 

 

LES LAÏCS DE LA FAMILLE CHEVALIER 
AU VIETNAM 

Le dimanche 11 septembre, un groupe de 14 

"jeunes" laïcs MSC au Vietnam a renouvelé son 

engagement. Ils sont appelés jeunes laïcs pour les 

distinguer de certains autres groupes de laïcs MSC 

au Vietnam. Conformément aux espoirs du Père 

Jules Chevalier, les laïcs MSC ont participé à l'action 

MSC au Vietnam depuis notre fondation dans ce 

pays, il y a près de 20 ans. 

 

 

DÉBUT DU NOVICIAT EN RÉPUBLIQUE 

DOMINICAINE 

Neuf jeunes ont commencé leur année de 

noviciat à Santiago (République dominicaine), le 15 

août 2022 : un de l'Union andine, trois de la Province 

d'Amérique centrale et du Mexique et quatre de la 

Province de la République dominicaine et un de la 

Section colombienne. 

NOUVELLES BRÈVES 
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DÉBUT DU NOVICIAT AU CONGO 

 

Neuf jeunes ont commencé leur année de 

noviciat à Kimwenza (Congo) le 15 août 2022. 

 

 

PREMIÈRE PROFESSION RELIGIEUSE 

EN INDONÉSIE 

 

Quinze jeunes ont prononcé leurs premiers 

vœux en Indonésie le 25 juillet 2022 au noviciat de 

Karanganyar. 

 

 

PREMIÈRE PROFESSION RELIGIEUSE 

AU CONGO 

Sept jeunes, membres de l'UAF, ont prononcé 

leurs premiers vœux au Congo le 06 août 2022, à la 

paroisse Sainte-Marie-Madeleine, à Kinshasa. Ce 

sont : Guy Kodoro, Willy Magbela, Robert Sukama, 

Atangana Espoir, Abolo Boris, Claude Bokumbo, 

Guillaume Meli. 

 

PREMIÈRE PROFESSION RELIGIEUSE 

EN RÉPUBLIQUE DOMINICAINE 

Trois jeunes ont prononcé leurs premiers vœux 

en République dominicaine le 1er août 2022, au 

noviciat de Santiago. Il s'agit de : Wisnel Mesamour, 

Fritzner Chéry, Yefry Núñez. 
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MSC décédé entre juillet à septembre 2022 

MORTUI 

NOM PROVINCE DATE OÙ IL EST DÉCÉDÉ 

PATRICK O’CONNOR  IRLANDE 22.07.2022 EEUU 

HERMAN KOOYMAN  AUSTRALIE 30.07.2022 AUSTRALIE 

MARCEL PICHONNAZ  FRANCE 01.08.2022 FRANCE 

ALBERT SMIT  INDONESIE 11.08.2022 INDONESIE 

JACOBUS PETRUS 

ZWAANENBURG  

PAYS-BAS 17.08.2022 BRASIL 

BARRY VINCENT BRUNDELL  AUSTRALIE 19.08.2022 AUSTRALIE 

THEO BÄUMER  PAYS-BAS 28.08.2022 PAYS-BAS 

MATHEUS GONIMASELA  INDONESIE 28.08.2022 INDONESIE 

EUGENE THOMAS  EEUU 07.09.2022 EEUU 

ARSENE BUYSSE  BELGIQUE 08.09.2022 BELGIQUE 

RAYMUNDO SABIO  PHILIPPINES 16.09.2022 PHILIPPINES 

MARTIN JAMES WILSON  AUSTRALIE 19.09.2022 AUSTRALIE 

GERWIN LUMANGLAS  PHILIPPINES 24.09.2022 PHILIPPINES 

SERGIO RICARDO A. DOS SANTOS  RIO DE JANEIRO 24.06.2022 BRASIL 

NICOLAUS AKERBOMM  PAYS-BAS 14.10.2022 PAYS-BAS 
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E-mail: communications@msc-chevalier.org 

Corrections Française:   

Raymond Lievre, MSC  (Province Française) 
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